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特约记者 国华

自从2月28日苏宁俱乐部宣布停
止运营旗下球队以后，球迷们还在期
盼江苏队能够起死回生，毕竟这支夺
得上赛季中超联赛冠军的球队承载了
他们太多太多的感情。然而现实却是
残酷的，球员们在自己寻找地方保持
训练的同时，在各自积极地找着下家，
等到球队正式解散那一天，他们的去
向将逐渐明朗。

同样是很可能将无缘新赛季中
超，天津泰达俱乐部已补齐去年的一
线队教练组薪水，善后工作也开始启
动，以体面的方式离开中国足坛。按下
“暂停键”后，苏宁俱乐部虽然也在“善
后”，但他们的做法显然不够“体面”，
这也使得球队的相关人员不得不走法
律程序，以解决欠薪的问题。

“白条”不具法律效应？

吴曦回归老东家上海申花、高天
意转会北京国安、杨博宇加盟武汉俱
乐部、李昂牵手上海海港只待官宣，另
外，黄紫昌、海米提和张岩分别在武
汉、沧州和四川蓉城试训……虽然还
被苏宁俱乐部拖欠着薪水，但能够找
到新工作，球员尚有球可踢。

然而，一个萝卜一个坑，江苏队中
也有不少球员在为新赛季的饭碗发愁，
而在如今中国足球的大环境下，球队的
教练组成员和其他工作人员要想尽快
实现再就业难度不亚于球员，同样被欠
薪的他们，背负的压力甚至更大。
春节过后，球队一直没有集结，球

员们自发寻找地方训练，一开始是在
苏宁的徐庄基地里，球队的工作人员
也一直担任着陪练的角色，俱乐部停
止运营球队后，部分工作人员仍和球
员们一起训练，比如去江心洲骑自行
车，自己找健身房练力量以及登紫金
山等。
“俱乐部一旦破产了，你们一分钱

也拿不到。”这是之前苏宁俱乐部为了
让球队人员在工资奖金确认表上签
字，甩给球员们和球队工作人员的一
句狠话。经过权衡，为了保住球队，让
俱乐部能过中国足协的注册关，包括
中方教练、队医以及翻译在内的球队
中方工作人员，还是在确认表上签下
了自己的名字，他们的想法是，只要俱
乐部和球队在，未来就还有希望，欠薪
的问题也有可能解决。
签字以后，球队人员都拿到了俱

乐部的一纸“补充协议”，球员方面写
的是在欠薪分两次发放，而工作人员
则是一次性转账。值得一提的是，不知
出于何种原因，苏宁俱乐部给球队工
作人员的“白条”上，写的是欠薪部分
“于2020年7月1日之前付清”，这个时
间节点早已过去，因此是否还具有法
律效应，还有待商榷。

教练否认“妥善解决说”

苏宁接手江苏足球之前，俱乐部
的工作人员只有十多人，人数虽不多，
各司其职，俱乐部运转得也很顺畅。苏
宁时期，除了原先舜天俱乐部的大部
分工作人员以外，苏宁又陆续从集团
的其他部门调了一些人进入俱乐部，
最多的时候，俱乐部员工达到了七八
十人，部门也增加了不少，但办事效率
却并未提高。
去年球队夺冠后，就有一些在舜

天时期就在俱乐部任职的工作人员离
职。俱乐部停止运营后，告知内部工作
人员要不调岗要不遣散，陆续也有工
作人员辞职，其中有人曾在北京某高
校拿到过博士学位，在离职的工作人
员中，甚至有心情郁闷者选择送外卖
“体验生活”。

昨天，有亲近苏宁俱乐部的所谓
媒体人发布消息，称俱乐部目前“积极
推进解决问题，球员工资将分批得到补
偿，原则上先解决工资较低的球员和俱
乐部员工。已有数十名员工领到收入，
后续问题将得到了妥善的解决。”
很快，该媒体人的这条消息就被

球队的中方教练曹睿反驳，他在微博
写道：“有人领到收入了？我怎么没听
说过？你们让员工和你们打官司，说球
队员工不是劳动合同，不受法律保
护！”对此，球迷们给出的评价是“曹指
导那么老实的人都站出来了，可想而
知苏宁有多么过分。”
据了解，领到补偿的这部分俱乐

部员工，基本都是后来调去俱乐部的，
他们在苏宁的工作时间大多都在五年
之内，原本的工资级别就不算高，因此
和苏宁的人事部门达成了一致。换句
话说，“送”走这些员工，苏宁没有付出
太多的成本。
同时，据球队的另外一名工作人

员介绍，那部分员工在离职时，苏宁方
面还附加了这些员工不得追究的条
款，否则不给办离职手续。这样的操
作，至少对苏宁来说是“妥善”的。

球队人员诉求被婉拒
前段时间，苏宁俱乐部陆续解决

了工作年限短的内部员工的补偿问
题，但对于球队的工作人员，却一直没
有什么说法。在苏宁方面看来，球队的
工作人员和球员们一样，和俱乐部签
的都是“劳务合同”，有别于俱乐部工
作人员签的“劳动合同”。
停止运营一周后，有球队工作人

员联名上书俱乐部高层，希望能在3月

8日之前当面沟通，但没有得到回复，
直到8日晚，在工作人员的一再催促
下，苏宁方面才回复，让工作人员不要
集中去，从9日开始，俱乐部和集团人
事部门的相关人员会和这些工作人员
分批面谈。
交流中，球队的工作人员提出了

几点诉求，首先是工龄补偿金，即原来
在舜天俱乐部的工龄也应该算在补偿
金范围内，因为舜天俱乐部是全资整
体转让给了苏宁；其次，补发2020年
球队未发的奖金、2021年解除劳动合
同合同前的工资，此外，补齐之前五险
一金末按照实际收入缴纳的部分。
去年联赛第二阶段以及足协杯赛

事，球队工作人员的工资和奖金都没
有发放，此前俱乐部打了“白条”，奖金
部分，这次给出的回复则是要等集团
有钱了再发。同时，对于工龄，苏宁方
面只愿意按照五年加一年，赔偿六个
月的工资款作为补偿，也就是不认这
些工作人员之前在舜天俱乐部的工
龄，这样算来，工龄长的球队工作人员
将少拿一笔不菲的补偿。
至于公积金和社保方面，苏宁人事

的回应是“可以申请去仲裁”。此前，这
些工作人员的五险一金都不是按照实
际收入足额缴纳的，即便按照五年计
算，也有不少的差距。无独有偶，昨天，
曾在苏宁U19梯队担任过队长，如今在
昆山FC效力的王楚淇也发表微博，控
诉自己被俱乐部欠薪半年，还有拖欠
两年半社保（2017年、2018年并没有备
案至劳动局）和四年的公积金。王楚淇
表示，自己主动与人事部门沟通，得到
的回复是没有上级指示只能拖着，如
果起诉就破产。“甚至在我沟通只想先
补齐社保，工资先不谈的情况下，依然
是没有结果。”
球员还没有发起诉讼，而球队的

工作人员则已经做好了打官司的准
备，他们已经找了南京一家善于打劳
动仲裁此类官司的律师事务所，今天
起将和苏宁的法务沟通，如果依然达
不成一致的话，双方将对簿公堂。

球队工作人员发声讨说法
江苏队“妥善解决”员工补偿？

本报记者 徐杨一凡

昨日下午，亚足联正式宣布推迟
今年亚冠东亚区赛事的举办时间，原
定于4月21日至5月7日举行的比赛将
延期至6月至7月进行。与此同时，东
亚赛区的五个小组中仅有三个确定了
比赛地点，其中包括将于泰国进行比
赛的F组、G组和J组，而H组及I组的比
赛地点待定。
受新冠肺炎疫情和旅行限制等因

素的影响，今年的亚冠小组赛同样以
赛会制形式举行，空场办赛的可能性
也逐渐增大，而防疫工作和经济成本
等原因令各国的承办意愿有所降低，
部分举办地点迟迟未定在所难免。

根据之前的分组，江苏队处在G
组，广州队身居J组，而递补进入附加
赛的上海海港若能晋级正赛，则会进
入F组，这三支球队都将在泰国进行
小组赛的争夺，身处I组的北京国安目
前尚未确定小组赛地点，有待亚足联
的进一步通知。
上月底，江苏俱乐部宣布停止运

营，球队有很大可能失去本赛季中超

联赛的参赛资格，但在昨日亚足联的
公告中，江苏队依然在列。受球队停运
一事影响，江苏队参加亚冠的可能性
微乎其微，该小组的参赛队伍或许也
将在经官方确认后出现新的变化。
此前有业内人士认为，若江苏队

解散，上赛季位列海港之后的重庆队
将有希望获得递补参赛资格，但这一
说法或许很难成立。在亚足联拟定的
《亚足联俱乐部比赛参赛手册（2021年
版本）》中严格规定了参赛俱乐部的成
绩标准，即必须在国内顶级联赛中取
得前四名或获得杯赛冠军，而重庆队
上赛季仅排名联赛第六。
按照计划，新赛季中超联赛将于4

月20日在苏州和广州两大赛区拉开帷
幕，在5月中旬暂停，并于6月中下旬重
启。在亚冠小组赛确定推迟后，两项赛
事的冲突时间有所减少，各队或将重新
考虑参赛名单的选择。依照亚足联的规
定，各队需要在3月30日前完成报名，这
一时间目前尚未进行调整。不过，鉴于
国足大概率在6月中上旬进行40强赛的
最后争夺，来自广州、海港和国安等队
的国脚或许将依然无缘亚冠。

江苏若退 重庆难递补
亚冠延期至夏季 三个小组赴泰国参赛

本报记者 徐杨一凡

在拉波尔塔正式当选巴萨新任主
席后，深圳队主帅小克鲁伊夫离队重
返巴萨的可能性变得越来越大。
当地时间上周日，拉波尔塔以超

过50%的得票率当选巴萨新一届主
席，此后有西媒爆料与拉波尔塔私交
甚笃的小克鲁伊夫将于本周抵达巴塞
罗那，出任俱乐部技术总监一职。小克
鲁伊夫很快作出了回应，“首先我在此
否认我将在周三出行的消息，我将在
深足训练场带队训练。截至目前我没
有和巴萨有过任何联系。任何会发生
的事情都会先经过佳兆业集团的批
准。”
当时有业内人士分析，这份辟谣

声明更像是荷兰人给俱乐部和球迷打
的一针预防剂，他并未对自己是否会
与深圳解约、重返巴萨做出明确表态，
而是将决定权交给了俱乐部。
事情似乎也正在按照这样的推测

发展。据西媒的最新报道，拉波尔塔已
经联系了小克鲁伊夫，后者也表达了
回归巴萨任职的意愿，他希望能在与
深圳俱乐部进行协商后，以友好的方
式终止还剩一年的合约。
尽管小克鲁伊夫尚未正式决定自

己的去留，但深足应当尽快为主教练
可能的出走做好应对方案。由于深足
之前的引援和备战都是按照小克鲁伊
夫的工作思路展开，再加上如今距离
中超开幕仅剩下一个多月的时间，临
时换帅势必会对球队征战新赛季造成
一定影响。
好在深足具备应对主教练过渡期

的经验。上赛季，原主帅多纳多尼因战
绩不佳中途卸任，球队中方助理教练
张效瑞随即出任代理主教练，队长郜
林兼任代理助理教练，他们在小克鲁
伊夫团队到位前较好地完成了执教工
作，而拥有职业级教练证书的张效瑞
也已具备执教中超俱乐部的基本资
格。不过，张效瑞近期参加了U16国足
主帅的竞聘，现已经进入面试环节。
此外，有着丰富经验的本土名帅

沈祥福也正在深足任职，担任俱乐部
的青训总监，他或许也能为球队的执
教工作提供一定的帮助。
截至目前，深足与小克鲁伊夫都

尚未对各自的未来作出公开表态，球
队依然在荷兰人的带领下开展新赛季
的备战工作。本周六，深足将与浙江绿
城进行一场热身赛。

深足已做好B计划
拉波尔塔再邀小克鲁伊夫


